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«II faut des centrales et des reseaux de
transport d'electricite»
Les «Powertage» se derouleront du 1er au 3 juin 2010 ä la Foire de Zurich pour la quatrieme fois. En vue de ce salon specialise qui est devenu

un lieu de rencontre incontournable de l'industrie electrique suisse, le conseiller federal Moritz Leuenberger evoque dans cette interview ä

energeia\efutur de l'approvisionnement electrique en Suisse, la liberalisation du marche de l'electricite, le developpement des infrastructures

et le röle de notre pays au sein de l'Europe.

Monsieur le conseiller federal, vous voyagez
beaucoup en ce moment pour des questions

d'approvisionnement energetique et de

protection dimatique, mais les resultats
concrets au plan international semblent

parfois assez minces. Pourquoi?
A Copenhague, au sommet de l'ONU sur
le climat, j'esperais moi aussi des objectifs
contraignants. Mais les pays produisant plus
de 90% des gaz ä effet de serre ont nean-
moins fait des declarations concretes qu'il ne

faut pas sous-estimer. Comme le montre la

concurrence entre les Etats-Unis et la Chine,

qui se livrent une lutte d'influence et de prestige

sans merci, la politique climatique est

avant tout une politique economique. Ac-

tuellement, nous posons partout des jalons.

Departement federal de l'environnement, des

transports, de l'energie et de la communication

DETEC:

www.uvek.admin.ch

Office federal de l'energie OFEN:

www.bfe.admin.ch

Mi-janvier, j'ai discute par exemple ä Seville

avec les ministres europeens de l'energie
d'un nouveau plan d'action fixant des objectifs

et des mesures concretes pour l'efficacite

energetique, les energies renouvelables et
l'extension des infrastructures energetiques.

Comment voyez-vous le röle de la Suisse

dans les discussions internationales?

II faut sans cesse rappeler dans notre pays

que nos partenaires internationaux appre-
cient beaucoup notre collaboration, en

particulier nos contributions en matiere de

recherche et d'economie. Grace aux technologies

de pointe dans le domaine de l'energie

et de l'environnement, le potentiel de

notre economie pourra etre exploite dans les

futurs marches du developpement durable.

En investissant dans les technologies utilisant

des energies renouvelables, nous creons de

nouveaux emplois ä haute valeur ajoutöe et

nous reduisons notre dependance aux energies

fossiles, petrole et gaz, ce qui n'est que
benefice pour nous tous.

Aujourd'hui, le mix energetique suisse est

encore domine par les energies fossiles:
deux tiers de nos besoins energetiques sont

couverts par le petrole et le gaz naturel, un

quart par de l'electricite d'origines diverses

et le reste provient de dechets, de bois et
d'autres sources renouvelables. Est-ce un

mix durable?

Le passage complet aux energies renouvelables

ne se fera pas d'un jour ä I'autre. Mais

avec des regies contraignantes, il peut etre

un succes pour tous. Par exemple, il existe

aujourd'hui des maisons ä energie nulle, voire

positive. La politique peut considerer cet etat
de la technique comme une norme legale. Et

«L'Europe se construit par ses infrastructures: cela vaut aussi pour l'electricite. A l'avenir

AUSSI, NOUS POURRONS JOUER UN RÖLE IMPORTANT EN TANT QUE PLAQUE TOURNANTE, MAIS SEULEMENT

SI NOUS CONTRIBUONS A LA MISE EN PLACE POLITIQUE ET TECHNIQUE DES NOUVELLES STRUCTURES.»
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un jour peut-etre, plus personne ne pourra

imaginer que les bätiments etaient chauffes

au mazout

La part de l'electricite ä la consommation

energetique globale augmente, en raison
de 1'augmentation de la population, de la

reprise economique escomptee, du nombre

croissant d'appareils utilises au quotidien
mais aussi parce que nous remplaqons des

energies fossiles par de l'electricite, no-

tamment ä travers les pompes ä chaleur ou

les vehicules electriques. Comment couvrir

cette demande electrique supplemental?
II faut augmenter I'efficacite electrique
et mettre un terme au gaspillage, dü par
exemple aux pertes en mode veille ou aux

appareils electriques energivores bon marche

C'est pourquoi nous interdisons les

gros devoreurs d'energie Le Conseil federal

reste toutefois convaincu que nous avons
besoin de grandes centrales, du moins pour
les prochaines decennies Nous devonsfixer
les conditions cadres des ä present Nous ne

pouvons pas nous permettre de construire
de nouvelles centrales nucleates et ensuite

nous reposer sur nos lauriers pendant des

decennies, d'autant plus que la gestion des

dechets radioactifs n'est pas encore definiti-

vement resolue La Suisse manquerait alors

le tournant energetique europeen et mondial

Par ailleurs, I'approvisionnement
electrique ne requiert pas uniquement assez

de centrales mais il faut aussi des reseaux
de transport adaptes Notre pays n'est pas

une Tie et nous profitons de notre interconnexion

avec I'Europe en matiere d'dcono-

mie et de technique d'approvisionnement

A propos d'Europe, comment voyez-vous
le futur röle de la Suisse dans I'Europe de

l'electricite?

«L'Europe se construit par ses infrastructures»

cela vaut aussi pour l'electricite Le

marche de l'electricite en Europe est tou-

jours plus centralise L'annee derniere, I'UE

a vote un nouveau paquet de mesures pour
le futur developpement de son marche

Interieur de l'energie Lors des actuelles nego-
ciations pour un accord bilateral sur

l'electricite, I'UE nous a Signale qu'elle souhaitait
la participation de la Suisse A I'avenir aussi,

nous pourrons jouer un röle important en

tant que plaque tournante, mais seulement

si nous contribuons ä la mise en place

politique et technique des nouvelles structures
C'est la condition sine qua non pour que la

force hydraulique suisse puisse compenser
les fluctuations de la production d'electricite

issue des eoliennes et des installations
solaires europeennes

En Suisse, les infrastructures energetiques
ne suffiront pas ä relever le defi d'une nou-
velle augmentation de la consommation
d'electricite ä long terme. L'extension

indispensable du reseau ä haute tension avance

tres lentement ä cause des nombreuses

oppositions aux projets. Que pensez-vous de

cette situation?

Effectivement, chaque metre de ligne ä

haute tension se heurte ä des oppositions
II s'agit d'un conflit d'interets classique

personne ne souhaite une panne generale,
le reseau devrait done etre developpe en

consequence, mais cela entre en conflit avec

la protection du paysage On se dispute de-

puis plusieurs decennies au sujet du trace de

certains projets Nous testons actuellement

un nouveau schema devaluation permet-
tant de comparer avec la plus grande ob-

jectivite possible les variantes «aerienne»
et «en cäble»

Un nouveau phenomene est I'opposition,
parfois assez forte, contre les centrales

«vertes» telles que les eoliennes ou les pe-
tites centrales hydroelectriques. Qu'en
pensez-vous?

Toute construction d'infrastructures genere
des conflits d'objectifs entre l'esthetique et
la protection des personnes et de la nature

ainsi que le desir de produire de l'electricite

Si tous les Interesses interviennent de

mamere constructive, nous trouvons gene-
ralement de bonnes solutions Finalement,
chacun se rend compte qu'en s'opposant
obstinement ä n'importe quelle installation

indigene renouvelable, on favorise 1'impor-
tation de courant etranger issu du nudeaire,
du charbon ou du gaz, ce qui n'est dans

l'interet de personne C'est pourquoi nous
devrions regarder au-dela de la toiture so-
laire ou de I'installation hydroelectrique
projetee

Que repondez-vous ä ceux qui disent que la

procedure d'autorisation de construire pour
les nouvelles centrales nudeaires est trop
lente?

Mon departement traite cette procedure
d'autorisation aussi vite que possible Nous

avons une loi sur l'energie qui definit les

procedures avec une grande precision Cette loi

a ete elaboree apres plusieurs annees de

discussions Elle prevoit suffisamment de temps

pour l'examen des demandes et la participation

des cantons

Voici plus d'une annee que le marche suisse

de l'electricite est ouvert pour les gros
consommateurs. Depuis, les prix n'ont pas
baisse mais augmente. Etes-vous surpris?
En meme temps que l'ouverture du marche,

nous avons edicte des prescriptions sur la

constitution de reserves de courant pour
eviter les pannes generales, alors que
l'electricite se fait rare dans toute I'Europe pro-
voquant ainsi un rencherissement Aucune

loi naturelle ne dit que les prix baissent for-

cement avec la liberalisation Liberalisation

signifie simplement que dans le marche libre,

les prix se fixent en fonction de l'offre et de la

demande lis peuvent done aussi augmenter
En Suisse, l'ouverture du marche de l'electricite

est influencee par divers phenomenes

qui touchent egalement toute I'Europe Dans

notre pays, l'offre d'electricite n'est plus

que legerement superieure ä la demande,
alors que dans certains pays europeens, la

demande depasse meme nettement l'offre
Les denrees rares coutent plus eher Les inves-

tissements pour le remplacement et l'extension

des centrales et des reseaux tardent ä se

concretise^ ce qui renchdrit aussi l'offre Par

ailleurs, tous les gouvernements europdens

s'engagent pour le developpement du courant

vert, ce qui ne fait pas baisser les prix
Mais comme les hausses de prix etaient tres

importantes, le Conseil federal et le regula-

teur, la Commission de l'electricite, ont du

proceder ä une correction
Interview Marianne Zund

REESJtage
Davantage sur les Powertage en page 15

«Nous NE POUVONS PAS NOUS PERMETTRE DE CONSTRUIRE DE NOUVELLES CENTRALES NUCLEAIRES ET

ENSUITE NOUS REPOSER SUR NOS LAURIERS PENDANT DES DECENNIES.»
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